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Incontro tra Comune, Regione e Fs 
I lavori cominceranno il primo ottobre 
Ci sarà un treno ogni dieci minuti 
trasporterà 3600 passeggeri l'ora 

Nei cassetti ancora tanti progetti 
Quasi pronta la linea per Fiumicino 
Ma duecento chilometri di metropolitane 
sono in cerca di finanziamenti 

L'anello si chiude tra 18 mesi 
E Roma adesso sogna un futuro su rotaia 

le 

Tutti in Campidoglio per la «cerimonia dell'anello». 
I lavori per il completamento della cintura ferrovia
ria cominceranno il primo ottobre e dureranno 18 

eal. Un treno ogni 10 minuti. 3600 passeggeri 
l'ora, 270 miliardi di spesa. Da risolvere il proble
ma degli Insediamenti artigiani che sono sul per
corso, l'anello Fi (a da contraltare al programma 
mundial della giunta che puntava tutto sulle strade. 

fcòtihTOMÉMI 
OT Il sindaco si e meno una 
cravatta blu piena d'anelli per 
l'occasione. Scherzando lo ha 
latto notare a Ligato, presi
dente delle Fs, ma non (li ha 
strappato neanche un torri-
stIlo, Non ai amano Fi e Cam
pidoglio, la •cerimonia della-
nello» ha l'aria di un fonato 
matrimonio di interasse. Per 
dare II via al cantieri bisogna 
espropriare terreni, appianare 
li problema del vincoli della 
Sovrintendenza, risolvere la 

questione degli artigiani che 
occupano la massicciata al
l'altézza di Tor di Quinto. Am
ministratori e tecnici del Co
mune, dell'Ente ferrovie e del
la Regione dovranno necessa
riamente lavorare a contatto 
di gomito, SI comincia da que
sta mattina, l'appuntamento è 
alle 9 a via della Sierra Neva-
da, negli ulflci della Regione. 
La cintura nord dalle lerravle 
comincia a prendere (orma. 
Ancora a luglio, quando II Pei 

•M Roma ha bisogno di una 
buona cura di (erro. Una rete 
di linee tranviarie, metropoli-
lane, ferroviarie (in gergo tec
nico, appunto, «trasporto su 
lem») per evitare alla cittì la 
morte per sollocamento da 
gai di scarico. Nell'arco dei 
prossimi dieci anni, secondo 
previsioni elaborate sulla base 
di modelli matematici, la do
manda di mobiliti in città e 
nelle aree che la circondano è 
destinata a raddoppiare. Un 
Incubo, se non si corre imme
diatamente ai ripari deconge
stionando strade gii oggi inta
sate e lomendo una valida al
ternativa al trasporto privato e 
anche a quello pubblico su 
gomma, quelle auto e quegli 
autobus Ionie di Inquinamen
to chimico e acustico e di di
sagio che tutti conosciamo, 

•La giunta di sinistra - dice 
Il consigliere comunale Luigi 
Panatta, del Pel - elaborò an
ni la, Insieme agli altri soggetti 
interessati, Ferrovie dello Sta
lo, Atee, Acotral ecc., il "Pro
getto mirato" per la rationa-
iiiaatlone e l'Integrazione di 
tutti i sistemi di trasporto citta
dini, li pentapartito, di fatto, 
ha annullato questo proget
to». -In realli - ribatte il 
neoasaetsore comunale ai 
Trasporti, il de Gabriele Mori -
stiamo preparando, e sarà 
pronto a tempi brevissimi, un 
secondo "progetto mirato", 
con programmi di attuailone 
e tempi precisi'. I precedenti 
del pentapartito, tutt'altro che 
positivi, autoriuano qualche 
dubbio sull'effettiva volontà 
della giunta. «L'attuale mag
giorana parla tanto di salva-
Swrdla dell'ambiente - rlcor-

a Panatta -, ma quando fu la 
giunta di sinistra a chiudere il 
centro storico al iranico priva
to fu proprio la De a spararci 
addosso. Se oggi II centro è 
paniaimente chiuso lo si deve 
solo alle battaglie condotte 
dall'opposizione di sinistra, 

dagli ambientalisti e, perché 
no?, dai pretori. Nel program
ma del pentapartito, non va 
dimenticato, non c'era una 
parola su questa questione» 

Il problema principale di 
cui soffre Roma è l'obbligato
rietà o quasi del passaggio dal 
centro, sia su strada sia su ro
tala, per andare da Un centro 
all'altro della regione e dai 
Nord al Sud del paese, Secon
do uno studio condotto lo 
scorso anno, .1148 per cento 
dei traffici che attraversano la 
città non ha alcun interesse al 
centro», ma «determina il 68 
per cento della congestione 
del centro». Se a questo si ag
giunge la mancata realizzazio
ne del Sistema direzionale 
orientale e del decentramen
to della «città politica» e di 
quella amministrativa, si capi
sce quanto sia urgente la rea
lizzazione di una moderno si
stema di trasporto pubblico su 
rotala, destinato esclusiva
mente al traffico urbano ma 
integrato con la rete regionale 
e nazionale. 

Le opere in fase di realizza
zione o di progettazione gra
zie al decreto-Mondiali e alla 
legge per Roma capitale sono 
certamente utili, «ma ci vuole 
di più - sostiene Panatta -, 
molto di piò L'aumento della 
domanda di mobilità è tale 
che, probabilmente, a lavori 
ultimati (e si parla, per alcuni 
progetti, di dieci o quindici 
anni) ci sarà ancora dell'affan
no». Tra linee esistenti, tratti in 
progettazione o in costruzio
ne, nuove linee proposte, la 
rete urbana su ferro dovrebbe 
raggiungere uno sviluppo in
torno ai 200 chilometri. Ma bi
sognerebbe cominciare, fin 
da ora, a guardare un po' più 
avanti, in direzione dello svi
luppo del nuovissimi sistemi 
di trasporto «ettometrici», de
stinati cioè a trasportare mol
te persone per brevi percorsi 
urbani, soprattutto nel centri 
storici e in quelli direzionali 

è riuscito a far inserire l'anello 
tra le richieste del Campido
glio per Roma mundial, la 
giunta diceva che si trattava 
solo di una petizione di princi
pio: «purtroppo» mancavano i 
tempi tecnici per la realizza
zione. Poi si sono fatte avanti 
le imprese, si sono impegnate 
a lavorare su tre turni e a finire 
i lavori per il 30 aprile. Ai ro
mani, che ancora rimpiango
no le circolari rossa e nera, 
l'idea è piaciuta. L'ha sposata 
il repubblicano Coltura, ora 
coordinatore degli interventi 
peri mondiali, si sono convin
ti 1 socialisti e anche la De, alla 
fine, ha detto che il completa
mento detta cintura nord delle 
ferrovie è un punto «Irrinun
ciabile» In vista del '90. SI ripe
te Insomma la storia del cen
tro Rai, che la giunta voleva a 
Tor di Quinto, nel parco di Ve
lo, e che ora ai costruisce a 
Grottarotsa. E la storia detto 

stadio Olimpico, che secondo 
Signorello poteva essere co
perto con una struttura di ce
mento alta sessanta metri che 
copriva anche la collina di 
Monte Mario. 

Oltre a Giubilo e Ligato alla 
riunione di ieri hanno parteci
pato il vice Sindaco Severi, 
l'assessore anziano Collura, 
Palombi, Redavid e Costi, l'as
sessore regionale all'urbani
stica Benedetto, il direttore 
delle Fs Coletti. Giubilo ha 
sotterrato l'ascia di guerra e 
ha avuto parole di elogio per 
le Fs Catte quali la giunta aveva 
atta fine scaricato la patata 
bollente del si o no all'anello). 
•C'è piena convergenza Ira il 
Comune, l'Ente ferrovie e la 
Regione - ha detto II sindaco 
- Comincia Una collaborazio
ne per risolvere tutti I proble
mi legati alla realizzazione 
dell'opera. 

" — • | | punto più spi

noso da risolvere è quello de
gli artigiani. Sono circa cin
quanta e hanno le loro botte
ghe sulla massicciata Ceree 
Fs) all'altezza di Tor di Quin
to. Le Fa sotto contrarie a Una 
modifica del tracciato. E' diffi
cile per altro espropriare altre 
aree quando quelle originarie 
sono teoricamente utilizzabili. 
Il Comune vuole una soluzio
ne concordata, ma anche un 
Indennizzo, corrisposto ma
gari dalle imprese, non risol
verebbe del tutto II problema. 
Bisognerebbe trovare sempre 
un'altra area per mettere le 
botteghe, gli artigiani sono 
abusivi dal punto di vista edili
zio, ma per quel terreni alcuni 
godono di una concessione, 

ata proprio dalle Fs. 
I •MnrtMrtnB Per Roma 

l'Ente ferrovie ha stanziato 
510 miliardi, 270 serviranno 
per l'anello, I fondi rimanenti 
saranno utilizzati per quadru

plicare la linea Ciampino Casi-
lino, per il terminal di Ostien
se, per ristrutturare le stazioni 
Termini e Tiburtina. 

GII appalti Le imprese con
sorziate per realizzare la cin
tura nord sono la Fioroni, la 
Grassetto, l'Icori, il Consorzio 
cooperative costruzioni. A 
queste dovrebbe andare l'affi
damento del lavori se le pro
cedure saranno quelle del de
creto mundial, altrimenti le Fs 
procederanno con la trattati
va privata. 

Il percorso L'anello toc
cherà le stazioni Ostiense, Tu-
scolana, Tiburtina, Tor di 
Quinto, Vigna Clara, Fameto 
Cvicina allo stadio), Monte 
Mario, Valle Aurelia, San Pie
tro, Trastevere. Collegamenti 
con la Storta, Monterotondo 
Ciampino, Fiumicino, In futu
ro con Guidonia. Innesti con 
le lincee del metrò. Un treno 
ogni otto, dieci minuti, 3600 
passeggeri ogni ora. 

La domanda di mobilità 
raddoppierà in dieci anni 

Metropolitane 
per scongiurare 
u collasso 
Tram, metropolitane e treni urbani veloci, comodi 
e non inquinanti. E' un sogno che potrà, sia pure 
paniaimente, avverarsi nei prossimi anni, a patto 
che Stato e Comune mantengano gli impegni as
sunti e che si metta mano al più presto ad altri 
progetti che, per ora, sono ancora nei cassetti. Il 
tempo stringe: nei prossimi dieci anni la richiesta 
di mobilita a Roma è destinata a raddoppiare. 
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Roma - Ciampino 

Ligato: 
«Sarà pronto 
per 
il Mundial» 

ta l Duro, quasi scontroso, 
l'uomo di De Mita che guida la 
locomotiva delle Fs accoglie 
un po' controvoglia l'invito 
del sindaco a incontrare I 
giornalisti. Lodovico Ligato ha 
ancora II coltello tra i denti 
per lo scontro sui tagli nelle 
ferrovie e la vicenda dell'anel
lo Fs per la capitale non sem
bra assorbire più di tanto i 
suoi pensieri, Tanto da non 
sfruttare l'occasione per un 
po' di pubblicità, visto che la 
realizzazione di quell'opera è 
attesa da tempo dal romani. 

•I cantieri si apriranno II pri
mo ottobre - risponde co
munque -, Entro diciotlo mesi 
I lavori saranno finiti, in tempo 
per I campionati mondiali di 
calcio». 

<^lregt»» i t tv i ' i II tre
no? Quali paeeeggerl potrà 

«CI sari una corsa ogni die
ci minuti. A pieno carico il 
convoglio può trasportare cir
ca 600 persone, quindi 3600 
passeggeri l'ora per 18 o 20 
ore al giorno». «Possiamo an
che arrivare a una frequenta 
di otto minuti», spiega 11 diret
tore generale Giovanni Colet
ti. «Vedremo, non dobbiamo 
certo far viaggiare vuoti i tre
ni», la risposta di Ligato è qua
si un rimbrotto. 

Quanto costerà l'anello 

«L'impegno di spesa è di 
270 miliardi». 

O r n a i procederà per gli 

«La forma dell'appalto sarà 
quella stabilita dal decreto per 
I mondiali se le Camere lo 
convertono in legge. Altri
menti si useranno le procedu
re dell'Ente, la trattativa priva
ta». 

QuaUaoru le ditte Interes
sate? 

«Vedremo, In Italia ce ne 
sono migliaia. Cosa vi impor
ta?». 

Insieme tutta Udita, ti coUf 
ga con laportanti centri «M-
l'klnterluMi, In Lateneztool 
COBI le linee della Mtronott-
tana già In funzione e eoo 
quelle tu progetto, s u tara 
niagglorineate utile se ti pre
vedono pareheggi di scasa
talo... 

«Sì, li facciamo sui tetti del
le stazioni». QR.G. 

Cantieri aperti, programmi e speranze 
UNEE TRANVIARIE 
E METROPOLITANE 
rasi Linea A. Sarà prolunga
ta da Ottaviano a via Mattia 
Battlstini, con fermate ìnler-
rnedle a Cipro. Valle Aurelia e 
circonvallazione Cornelia. Il 
precedente progetto di pro
lungamento è stato bloccato 
dalla giunta, che ne ha fatto 
realizzare uno nuovo dall'In-
termetro. Ora la giunta deve 
approvarlo e affidare i lavori. 
Il costo previsto è di 900 mi
liardi. in parte (550 miliardi) 
coperto con uno stanziamen
to della Finanziaria '87. 

Unea B Stanno riprenden
do I lavori per la ristrutturazio
ne del tratto Termini-Laurenti
na dopo 11 blocco imposto dal 
Tar e la successiva nuova deli
bera comunale Se non ci sa
ranno ulteriori opposizioni, il 
tratto sarà ultimato a fine 
1992. Entro V89 sarà invece 

pronto il nuovo tratto Termini-
Reblbbla. Da quel momento 
sarà possibile (se si riuscirà a 
risolvere II problema tecnico 
del dislivello tra i binari vecchi 
e quelli nuovi) mettere in eser
cizio l'intero percorso, sia pu
re a frequenza ridotta fino al
l'ultimazione della ristruttura
zione del vecchio tronco. 

Linea D. Collegherà Nuovo 
Salario-Serpentara con la sta
zione Laurentina (è allo studio 
un prolungamento sotto II par
co dell'Appia Antica fino a 
Ostiense e Corviale) servendo 
tutta la zona dello Sdo. Il Co
mune ha inserito la progetta
zione della linea tra le opere 
dei Mondiali, con un finanzia
mento di 15 miliardi, ma diffi
cilmente il governo l'accette
rà. Se tutto va bène, sarà pron
ta tra 12/15 anni. 

Olimpico. L'Atac costruirà 
entro il '90 una linea di metrò 

leggero tra piazza Mancini e 
lo stadio Olimpico, che utiliz
zerà 30 iumbo-tram. Costo: 9 
miliardi. 

Viale Togliatti - L'Atac ha 
allo studio una linea di tranvia 
o metrò leggero tra Cinecittà 
e Castel Giubileo lungo viale 
Togliatti, realinabile in due o 
tre anni. , 
FERROVIE DELLO STATO 

linea H, E', insieme all'a
nello ferroviario, una delle 
opere principali per i Mondia
li. Collegherà, con una serie di 
fermate intermedie, il termi
nal di piazza del Partigiani con 
l'aeroporto di Fiumicino. Un 
tapis roulant congiungerà la 
stazione Ostiense con la Ro
ma-Lido e la stazione Pirami
de della linea B. La linea en
trerà in funzione nell'89. 

Termlnl-Clamplno - Il qua-
drupllcamento di un tratto di 
10 chilometri della Roma-Cas

sino consentirà di utilizzare 
treni urbani per il collegamen
to con il secondo aeroporto. 
Per la realizzazione sono stati 
stanziati 62 miliardi. Dovreb
be essere pronto entro il '90, 
ma per ora I lavori interessano 
solo il tratto Capannelli;-
Ciampino. 

S. Pietro-La Storta - Do
vrebbe essere raddoppiata ed 
elettrificata entro il '90. Finora 
sono finanziati (30 miliardi) 
solo i lavori per 11 primo tratto. 
Occorrono altri 70 miliardi 
per il collegamento con l'a
nello ferroviario e la stazione 
Olimpico-Farneto. 

Rome-Guldonla. C'è un'i
potesi di raddoppio e di utiliz
zo a livello urbano, ma non 
c'è ancora alcun finanziamen
to. 
FERROVIE 
IN CONCESSIONE 

linea G Collegherà Panta
no con Termini. Per ora sono 
finanziati (300 milioni) solo i 
lavori da Pantano a Centocel-
le. Per il tratto Centocelle-Ter-
mml (metrò pesante) occor
rono altri 1.200 miliardi. Ci so
no anche progetti che ne pre
vedono il prolungamento al 
Colosseo e la realizzazione di 
un tronco Centocelle-Tor Ver
gata 

linea f Ristrutturazione a 
metrò misto (leggero e pesan
te) del tratto urbano della Fla
minio-Viterbo. E' inserita tra 
le opere dei Mondiali con un 
finanziamento di 85 miliardi a 
fronte dei 392 chiesti dall'A-
cotral. I lavori non sono anco
ra appaltati. 

Roma-lido. L'Acotral ha 
chiesto 133 miliardi per la ri
strutturazione, lo Stato ne ha 
concessi 117.1 lavon non so
no ancora stati appaltati. 

«Caro-libri: 
la Fgci apre 
un mercatino 
dell'usato 

Finito il caldo torrido d'agosto e le vacanze, per tanti 
studenti inizia il calvario del «caro libri». Testi scolastici 
che cambiano copertina, edizioni e prezzi nello spazio 
d'un mattino. E per Ironteggiare i costi salati dello studio, 
che tra l'altro dovrebbe essere per tutti un diritto sacrosan
to. la Lega degli studenti medi della Fgci aprirà i battenti 
del suo mercatino dell'usato. Libri a metà prezzo saranno 
esposti nei locali della sezione del Pel di Trionlale in via 
Pietro Giannone 5. Per tutti quelli che vogliono contribuire 
all'iniziativa del giovani comunisti, sarà in funzione uno 
stand di raccolta del testi alla Festa de l'Unità di villa 
Gordiani, dal 2 al 18 settembre. 

Fresinone: 
emergenza 
per le aule 
scolastiche 

La «capitale» non e la tota. 
Nell'emergenza edilizia 
scolastica le (a compagnia 
la provincia di notinone, 
Le aule tono spesso lati-
scenti ed anguste anche se 
per i locali adibiti a scuole I 

•» costi sono salatissimi. A po
chi giorni dall'apertura dei cancelli per la ripresa dell'anno 
scolastico, anche lontano da Roma la scuola è un'emer-

Senza calda. Altro problema che si presenterà il 19 tetterà-
re è quello della carenza di personale non docente. Man

cando I bidelli, il rischio è quello dell'Impraticabilità delle 
aule, off-limits dal punto di vista Igienico. A questi caren
za, si aggiunge la drammatica realtà dei doppi lumi, Per 
studenti e professori Imparare e insegnare diventa sempre 
più dimette. 

Infortuni 
sul lavoro: 
denuncia 
della Osi 

«Gli infortuni sul lavoro to
no tanti, vogliamo incontra
re il prefetto». Dati alla ma-
no, la CUI della provincia di 
Latina traccia un quadro 
davvero drammatico. Da 
gennaio a luglio ti tono re-

.,««««•««•«»••««.«•„««• giurati nella provincia di 
Latina 6550 infortuni sul lavoro del quali 13 mortali. 
Nell'87 furono registrati più di novemila incidenti di cui 10 
mortali. La Osi ha chiesto per questo un incontro urgente 
con il preletto dottor Orefice e ha sottolinealo che tono 
solo 21 gli addetti alla sorveglianza per la tutela delle 
condizioni di lavoro. 

Viterbo: 
sugli Incendi 
summit 
In prefettura 

Summit sugli incendi in pre
fettura. Ieri manina il pre
fetto di Viterbo ha esamina
lo insieme al questore, il 
comandante del presidio 
militare, funzionari del corpo forestale, dei vigili del fuoco 
e della Protettone civile, la situazione degli incendi che si 
sono sviluppati sul territorio provinciale fra luglio e agosto. 
Un giudizio positivo è stato espresso per gli interventi, ma 
è stata reglstratarjnedeguatezza di uomini e mezzi. L'ini-, 
piego del mezfloaereo, lasciato alla valutazione di un 
organismo nazionale, ha penalizzato a volte la provincia di 
Viterbo. Per questo, nel corso della riunione 4 stato deciso 
di chiedere alla Protezione civile di poter usufruire local
mente di aere) anticendio. 

Eroina: 
9 spacciatori 
in manette 

La droga l'andavano « 

retiate in periferia, ai 
Ilo. Per nove parsone. 

sei italiani e tre tunisini, so
no scattate le manette. 1 ca
rabinieri che hanno con-

_ _ _ d o " 0 l'operazione hanno 
• ^ ^ • ^ ^ ^ ^ • ^ • • • • • • » » sequestrato mezzo tìillQ di 
eroina. Secondo 1 primi accertamenti la banda aveva la 
base in una pensione del centro: una coppia di Italiani 
aveva il compito dì comprare l'eroina, gli altri quello di 
organizzare il «traffico,, i tre tunisini quello di spacciare la 
droga. 

l i s i * inrirlpntl Giornata nera sull'Aureli», 

i/ireniuueiiu Due g ^ ^ ^ \mtiKn& 

mortali d'auto sono costali la vita 
cnl l 'Ai irol la ad un uomo e una donna. 
SUIIAUrena NedoBernì,54annieraalla 

guida dì un furgone dirètto 
verso Roma, quando % e 

.mmàmmmtmmmm^^ scontrato trontllmer*i«m 
un Alta Sud al chilometro 118 dell'Autelia, E morto sul 
colpo mentre l'altro conducente, Tullio Vitelli, 26 anni,* 
stato giudicato guaribile In dieci giorni. Nei pressi del Mi» 
gazzmi «Silos» invece una Fiat 127 ha urtato contro il 
guard-raii. Enrica Saporiti, la moglie del conducente, è 
morta sul colpo, il marito, Armando Evangelisti, è ttatorN 
coverato In gravi condizioni all'Aurelia Hospital. > . 

ROSSELLA RIPERT 

DIZIONARIETTO 
Tranvia - Può trasportare, In 
superficie e in sede propria o 
integrata nella viabilità urba
na, fino a 5.000/7,000 passeg
geri all'ora, utilizzando tram 
tradizionali o i moderni Ium
bo-tram da 300 passeggeri, 

Metropolitana legger* -
Trasporta fino a 15,000 pas
seggeri all'ora in superficie in 
sede propria, servendosi di 
jumbo-tram o di mezzi specia
li. Costa 15 miliardi al chilo
metro. Alcune linee possono 
essere miste, con percorso 
parte In superficie e parte in 
galleria. 

Metropolitana pelante -
Porta 30.000 e più passegge-
ri/ora con convogli appositi a 
più carrozze in galleria. Costa 
135 miliardi al chilometro, 

Ferrovia urbana - Traspor
ta 5.000/7.000 passeggeri/ora 
In sede ferroviaria, con con
vogli (tipo treni pendolari) 
con ingresso a raso, senza 
gradini. 
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